

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.21.012

HFNC 与 NPPV 治疗急性 1 型呼吸衰竭的临床效果比较 *

喻声洋¹ 黄佳鹏¹ 高 威¹ 刘小毅¹ 胡玉清² 方卫华^{1Δ}

(1 福建厦门大学附属成功医院重症医学科 福建 厦门 361003; 2 福建厦门大学附属成功医院肾内科 福建 厦门 361003)

摘要 目的: 比较经鼻高流量氧疗 (High-flow Nasal Cannula, HFNC) 与无创正压通气 (Non-invasive positive pressure ventilation, NPPV) 治疗 1 型呼吸衰竭的临床疗效及安全性。方法: 选取 2016 年 9 月到 2017 年 12 月我院收治的急性 1 型呼吸衰竭患者 46 例, 根据入院的顺序数字表法随机分为 HFNC 组和 NPPV 组, 每组 23 例, 分别给予 HFNC 治疗与 NPPV 治疗。比较两组治疗前及治疗后 2 h、24 h、48 h 的动脉血气 pH 值、动脉二氧化碳分压 (Arterial carbon dioxide partial pressure, PaCO₂)、动脉血氧分压 (Arterial oxygen partial pressure, PaO₂)、氧合指数、呼吸频率、心率等指标的变化情况。结果: 两组动脉血气 pH 值治疗前、治疗后 2 h、24 h、48 h 比较无显著差异性 ($P>0.05$), 组间比较也无显著性差异 ($P>0.05$); 两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h PaO₂ 和动脉血气氧合指数均显著高于治疗前, 且随着时间的延长逐渐升高 ($P<0.05$), 且治疗后 48 h, NPPV 组显著高于 HFNC 组 ($P<0.05$); 两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 的 PaCO₂ 值与治疗前比较无显著性差异 ($P>0.05$), 而治疗后 48 h 的 PaCO₂ 值 NPPV 组显著低于 HFNC 组 ($P<0.05$); 两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 呼吸频率均显著低于治疗前, 且随着时间逐渐降低 ($P<0.05$), 且治疗后 2 h、24 h 及 48 h 的呼吸频率 NPPV 组显著高于 HFNC 组 ($P<0.05$); 两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 心率显著低于治疗前, 且随着时间的延长逐渐降低 ($P<0.05$), 组间比较无显著性差异 ($P>0.05$)。结论: HFNC 与 NPPV 治疗单纯 1 型呼吸衰竭的临床效果相当, 但 HFNC 在提高患者治疗中的舒适度及耐受性等方面可能优于 NPPV。

关键词: 急性 1 型呼吸衰竭; 经鼻高流量氧疗; 无创正压通气; 临床效果; 安全性

中图分类号: R563.8 **文献标识码:** A **文章编号:** 1673-6273(2019)21-4055-05

A Comparative Study on High-flow Nasal Cannula and Noninvasive Positive Pressure Ventilation in the Treatment of Type 1 Acute Respiratory Failure*

YU Sheng-yang¹, HUANG Jia-peng¹, GAO Wei¹, LIU Xiao-yi¹, HU Yu-qing², FANG Wei-hua^{1Δ}

(1 The Success Hospital Affiliated to Xiamen University, Xiamen, Fujian, 361003, China;

2 Nephrology Department of The Success Hospital Affiliated to Xiamen University, Xiamen, Fujian, 361003, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the clinical efficacy and safety of high-flow nasal cannula (HFNC) and non-invasive positive pressure ventilation (NPPV) in the treatment of type 1 respiratory failure. **Methods:** 60 patients with acute type 1 respiratory failure admitted to our hospital from September 2016 to December 2017 were randomly divided into the HFNC group and the NPPV group according to the order of admission, 23 patients in each group were treated with HFNC and NPPV treatment respectively. The arterial blood gas pH value, PaCO₂, PaO₂, oxygenation index, respiratory rate, heart rate were compared before and at 2 h, 24 h and 48 h after treatment. **Results:** There was no significant difference in the pH value of arterial blood gas before treatment and at 2 h, 24 h and 48 h after treatment ($P>0.05$). The PaO₂ and arterial blood oxygenation index were significantly higher in the two groups at 2 h, 24 h and 48 h after treatment, and gradually increased with time ($P<0.05$), and at 48 h after treatment, it was significantly higher in the NPPV group than that of the HFNC group ($P<0.05$). The PaCO₂ values at 2 h, 24 h and 48 h after treatment showed no significant difference from those before treatment ($P>0.05$), while the PaCO₂ values in the NPPV group at 48 h after treatment were significantly lower than those in the HFNC group ($P<0.05$). The respiratory rate at 2 h, 24 h and 48 h after treatment was significantly lower than that before treatment, and gradually decreased with time ($P<0.05$), and the respiratory rate of NPPV group was significantly higher than those of the HFNC group at 2 h, 24 h and 48 h after treatment ($P<0.05$). The heart rate at 2 h, 24 h and 48 h after treatment were significantly lower than that before treatment, and gradually decreased with time ($P<0.05$). **Conclusion:** The clinical effect of HFNC and NPPV is comparable in the treatment of type 1 respiratory failure, but HFNC may be superior to NPPV in improving the comfort and tolerance during treatment.

Key words: Type 1 acute respiratory failure; High-flow nasal cannula; Noninvasive positive pressure ventilation; Clinical effect; Safety

Chinese Library Classification (CLC): R563.8 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2019)21-4055-05

* 基金项目: 南京军区医学科技创新项目 (15MS101)

作者简介: 喻声洋 (1976-), 男, 本科, 副主任医师, 研究方向: ICU, 电话: 13696929991, E-mail: yushengyang1976@sina.com

Δ 通讯作者: 方卫华 (1965-), 男, 本科, 副主任医师, 研究方向: 重症医学, 电话: 18606096833, E-mail: fang2056@Hotmail.com

(收稿日期: 2019-02-07 接受日期: 2019-02-30)

前言

急性呼吸衰竭是常见的呼吸系统急症,具有起病急、进展快、病死率高等特点,严重影响患者的生活质量^[1],是由呼吸道病变、肺组织病变、肺血管疾病、胸廓病变、神经中枢及其传导系统呼吸肌疾引起的肺通气或换气功能严重障碍,引起一系列生理功能和代谢紊乱的临床综合征^[2-4]。临床上,根据有无二氧化碳潴留分为 I 型呼吸衰竭和 II 型呼吸衰竭^[5]。急性 I 型呼吸衰竭是重症医学科(Intensive Care Unit, ICU)常见的急危重症,是由多种因素所引发的严重呼吸功能障碍,常见的是肺部感染导致的呼吸功能障碍。对于 I 型呼吸衰竭患者,在治疗原发病的同时,呼吸支持是最为重要的措施,应尽早进行氧疗纠正低氧血症,缓解机体缺氧,减少脏器因缺氧进一步损伤。无创正压通气(Noninvasive positive pressure ventilation, NPPV)是最常见的治疗方法,以其具有无创、并发症少、改善氧合快等优点已在临床上应用广泛,取得了较好效果,缩短了有创机械通气时间,降低了再插管率及呼吸机相关性肺炎 (Ventilator associated pneumonia, VAP) 的发生率。但因无创正压通气存在腹胀明显、面部皮肤因面罩压迫缺血坏死及痰液干燥等缺点,患者不易耐受,容易导致治疗失败^[6,7]。

与传统氧疗相比,经鼻高流量吸氧(High-flow nasal cannula, HFNC)能改善患者氧合和呼吸窘迫症状,且具有更好地可耐受性,能增加患者舒适感和依从性,已成为部分替代无创机

械通气的治疗措施^[8,9]。其主要是通过无需密封的鼻导管将经过加湿、加温的较高浓度的空氧混合高流量气体输送给患者的一种氧疗方式,是一种无创的呼吸支持方式,可以迅速的改善缺氧患者的氧合。早期应用于婴幼儿的呼吸衰竭的治疗,近年来逐渐应用到成人急性单纯性缺氧患者、外科术后患者、急性呼吸衰竭未行插管患者及心功能不全患者等,这些国内外开展大量的临床研究也肯定了 HFNC 的临床价值,在某些方面的优势逐渐得到临床认可^[10]。HFNC 最初作为替代经鼻持续气道正压通气的呼吸支持方式,应用于新生儿急性呼吸窘迫综合征的治疗,而在急重症成人患者中的应用尚缺乏严格的论证指导临床使用^[11]。本研究将我院 ICU 内应用经鼻高流量吸氧治疗和无创呼吸氧疗患者的临床效果进行对比,现报道如下:

1 资料与方法

1.1 临床资料

选择 2016 年 9 月到 2017 年 12 月在本科明确诊断 I 型呼吸衰竭的病人 46 例,根据入院顺序随机数字表法分为 NPPV 组(23 例)及 HFNC 组(23 例)。其中, NPPV 组男 19 例,女 4 例,平均年龄(64.91±18.65)岁; HFNC 组男 17 例,女 6 例,平均年龄(67.13±17.97)岁。两组的基础病为急性胰腺炎、慢性支气管炎急性发作、吸入性肺炎、骨折、肺挫伤、冠心病等,基础病构成比较无统计学差异($P>0.05$),见表 1。两组患者均签署知情同意书,获得医院伦理委员会批准。

表 1 两组的基础病构成比较[例(%)]

Table 1 Comparison of the distribution of the Basic disease between two groups [n(%)]

Basic disease	NPPV group(n=23)	HFNC group(n=23)
Acute pancreatitis	4 (17.4%)	3(13.0%)
Acute attack of chronic bronchitis	3(13.0%)	3(13.0%)
Aspiration pneumonia	2(8.7%)	2(8.7%)
Cataclasis	3(13.0%)	3(13.0%)
Contusion of lung	2(8.7%)	3(13.0%)
Coronary disease	2(8.7%)	3(13.0%)
Heat apoplexy	2(8.7%)	0 (0%)
Cerebral infarction	0 (0%)	2(8.7%)
No obvious underlying diseases	3(13.0%)	1(4.3%)

1.2 病例纳入标准

符合 I 型呼吸衰竭的诊断标准:呼吸频率 >25 次/分,动脉血氧分压 <60 mmHg,或吸氧状态下氧合指数 <300 mmHg,二氧化碳分压 <45 mmHg。

1.3 病例排除标准

需紧急行气管插管的患者;血流动力学不稳定、休克需使用血管活性药物患者;动脉血二氧化碳分压 >45 mmHg;昏迷患者;有无创通气禁忌症患者。

1.4 研究方法

所入选患者均按照基础原发病的治疗原则予抗感染、化痰、促进气道分泌物排出、维持酸碱度、电解质稳定等治疗。在进行相应治疗前,先予面罩吸氧,流量 6 L/min,持续吸氧 15 min,

观察氧合指数情况,若 $\text{PaO}_2/\text{FIO}_2<300$ mmHg。NPPV 组:采用 Drger Carina,初始设置模式为 BIPAP 模式,潮气量 8-10 ml/kg, FIO_2 50-80 %,压力支持 10-15 cm H_2O 。HFNC 组:采用 Fisher Paykel AIRVO₂,初始设置流量 45 L/min,吸氧浓度 60-80 %。定期复查动脉血气分析,根据氧合指数调整呼吸参数,维持血氧饱和度在 92 %及以上。

1.5 观察指标

观察治疗前及治疗后 2 h、24 h、48 h 的动脉血气 PH 值、 PaCO_2 、 PaO_2 、氧合指数、呼吸频率、心率等指标变化。

1.6 统计学方法

所有数据用 SPSS 19.0 统计软件进行统计处理。计量资料以均数±标准差($\bar{x}\pm s$),重复测量数据用采用重复测量方差分

析(Repeated Measures ANOVA)进行统计。两组数据比较采用独立样本 t 检验。计数资料以频数、百分率(%)表示,两组间比较采用卡方检验。 $P<0.05$ 为差异具有统计学意义。

2 结果

表 2 两组患者基线资料的比较(n=23)

Table 2 Comparison of the baseline information between two groups of patients(n=23)

Project	NPPV group	HFNC group
Ages	64.91± 18.65	67.13± 17.97
Male/Female	19/4	17/6
pH	7.41± 0.07	7.41± 0.07
PaCO ₂	34.31± 6.56	35.72± 5.35
PaO ₂	55.57± 3.44	56.29± 2.49
Oxygenation index	123.41± 7.67	125.08± 5.55
Breathing rate	26.57± 2.46	25.57± 1.83
Heart rate	101.35± 10.48	103.17± 13.29

2.2 两组动脉血气 pH 值的比较

两组治疗前、治疗后 2 h、24 h、48 h 动脉血气 pH 值比较无

2.1 两组基线资料的比较

两组年龄、性别、基础疾病构成、治疗前的动脉血气 pH 值、PaCO₂、PaO₂、氧合指呼吸频率、心率、数等比较差异均无统计学意义(P 均 >0.05),见表 2。

显著差异性($P>0.05$),两组间在治疗前、治疗后 2 h、24 h、48 h 动脉血气 pH 值比较无显著差异性($P>0.05$),见表 3。

表 3 两组治疗前和治疗后不同时点动脉血气 pH 值的比较($\bar{x} \pm s$)

Table 3 Comparison of the arterial blood gas pH value between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Before treatment	At 2 h after treatment	At 24 h after treatment	At 48 h after treatment
NPPV group	23	7.43± 0.07	7.42± 0.04	7.42± 0.04	7.41± 0.04
HFNC group	23	7.41± 0.07	7.40± 0.04	7.41± 0.03	7.41± 0.03

2.3 两组动脉血气 PaO₂ 值的比较

两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h PaO₂ 值均显著高于治疗前,且随着时间延长逐渐升高($P<0.05$);两组间治疗前、治疗后 2 h

及治疗后 24 h PaO₂ 值比较无显著性差异($P>0.05$),而治疗后 48 h 的 PaO₂ 值 NPPV 组显著高于 HFNC 组($P<0.05$),见表 4。

表 4 两组治疗前和治疗后不同时点 PaO₂ 值的比较($\bar{x} \pm s$, mmHg)

Table 4 Comparison of the PaO₂ value of arterial blood gas between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$, mmHg)

Groups	n	Before treatment	At 2 h after treatment	At 24 h after treatment	At 48 h after treatment
NPPV group	23	55.57± 3.44	66.43± 6.56 [#]	79.63± 14.72 [#]	96.38± 18.56 [#]
HFNC group	23	56.29± 2.49	64.78± 6.44 [#]	73.42± 8.73 [#]	80.57± 10.29 [#]

Notes: Compared with the HFNC group, * $P<0.05$; compared with before treatment in this group, [#] $P<0.05$.

2.4 两组动脉血气氧合指数的比较

两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 动脉血气氧合指数均显著高于治疗前,且随着时间的延长逐渐升高($P<0.05$);两组间治疗

前、治疗后 2 h 及治疗后 24 h 动脉血气氧合指数比较无显著性差异 ($P>0.05$), 而治疗后 48 h 的 PaO₂ 值 NPPV 组显著高于 HFNC 组($P<0.05$),见表 5。

表 5 两组治疗前和治疗后不同时点动脉血气氧合指数的比较($\bar{x} \pm s$)

Table 5 Comparison of the arterial blood oxygenation index between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Before treatment	At 2 h after treatment	At 24 h after treatment	At 48 h after treatment
NPPV group	23	123.41± 7.67	147.05± 15.75 [#]	175.08± 33.81 [#]	214.35± 41.51 [#]
HFNC group	23	125.08± 5.55	143.26± 16.13 [#]	163.43± 23.2 [#]	179.38± 24.54 [#]

Note: Compared with the HFNC group, * $P<0.05$; compared with before treatment in this group, [#] $P<0.05$.

2.5 两组动脉血气 PaCO₂ 值的比较

两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 的 PaCO₂ 值与治疗前比较无显著性差异($P>0.05$);两组间治疗前、治疗后 2 h 及治疗后 24 h

的 PaCO₂ 值比较无显著性差异($P>0.05$),而治疗后 48 h 的 PaCO₂ 值 NPPV 组显著低于 HFNC 组($P<0.05$),见表 6。

表 6 两组治疗前和治疗后不同时点 PaCO₂ 值的比较($\bar{x} \pm s$, mmHg)

Table 6 Comparison of the PaCO₂ value of arterial blood gas between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$, mmHg)

Groups	n	Before treatment	After treatment 2 h	After treatment 24 h	After treatment 48 h
NPPV group	23	34.31± 6.56	34.95± 5.10	36.7± 3.17	35.85± 3.35*
HFNC group	23	35.72± 5.35	36.83± 4.12	37.64± 2.65	38.47± 1.90

Note: Compared with the HFNC group, * $P < 0.05$; compared with before treatment in this group, # $P < 0.05$.

2.6 两组呼吸频率的比较

两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 呼吸频率均显著低于治疗前,且随着时间逐渐降低($P < 0.05$);两组间治疗前呼吸频率变化

比较无显著性差异($P > 0.05$),治疗后 2 h、24 h 及 48 h 的呼吸频率 NPPV 组显著高于 HFNC 组($P < 0.05$),见表 7。

表 7 两组治疗前和治疗后不同时点呼吸频率的比较($\bar{x} \pm s$)

Table 7 Comparison of the respiratory rate between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Before treatment	After treatment 2 h	After treatment 24 h	After treatment 48 h
NPPV group	23	26.57± 2.46	24.30± 1.99*#	21.96± 1.40*#	20.87± 1.14*#
HFNC group	23	25.57± 1.83	22.87± 1.94#	20.48± 1.75#	19.35± 1.34#

Note: Compared with the HFNC group, * $P < 0.05$; compared with before treatment in this group, # $P < 0.05$.

2.7 两组心率的比较

两组治疗后 2 h、24 h 及 48 h 心率显著低于治疗前,且随着

时间的延长逐渐降低($P < 0.05$);两组间治疗前、治疗后 2 h、24 h 及 48 h 的心率比较均无显著性差异($P > 0.05$),见表 8。

表 8 两组治疗前和治疗后不同时点心率的比较($\bar{x} \pm s$)

Table 8 Comparison of the heart rate between two groups before and after treatment($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Before treatment	After treatment 2 h	After treatment 24 h	After treatment 48 h
NPPV group	23	101.35± 10.48	94.83± 11.81#	88.00± 8.50#	81.09± 8.34#
HFNC group	23	103.17± 13.29	95.04± 11.93#	88.39± 9.74#	82.83± 7.11#

Note: Compared with the HFNC group, * $P < 0.05$; compared with before treatment, # $P < 0.05$.

3 讨论

各种原因所致急性呼吸功能不全导致的呼吸衰竭是 ICU 常见的疾病,机体缺氧将增加患者原发病的治疗难度,若不及时早期纠正低氧血症,将导致患者呼吸衰竭进行性加重,机体长时间缺氧将导致多脏器功能障碍^[12]。NPPV 是治疗急性低氧性呼吸功能衰竭的有效手段,但 NPPV 治疗急性呼吸衰竭需要至少 10 cm H₂O 的呼气末正压通气(positive end expiratory pressure, PEEP)才能显著改善 PaO₂/FiO₂,同时面罩漏气以及患者耐受性较差等因素可能影响了 PEEP 及压力支持水平的调整,从而影响了 NPPV 的疗效。更重要的是,多项研究均未发现 NPPV 能改善患者的病死率^[13,14]。

HFNC 是一种新的无创的呼吸支持方式,有越来越多的临床研究证实经鼻高流量氧疗在不同病因导致的急性呼吸衰竭治疗方面均有较好的效果^[15-17]。研究表明 HFNC 可能产生一定的持续的气道压力,虽然这个压力并不是持续恒定的,其大小与气体流量、患者是否张口有密切关系,尤其是呼吸相明显,但这个持续的压力类似于 PEEP 的作用,能降低上呼吸道呼吸阻力,减少呼吸做功^[18,19]。同时, HFNC 提供的高流量氧气,通过鼻塞吸氧,对鼻咽部的解剖无效腔能起到冲洗作用,减少了上呼吸道死腔,减少重复呼吸气体,提高呼吸效率,从而达到改善氧

合的作用^[20-22]。HFNC 提供主动地加温加湿氧气吸入,可促进气道的湿化,改善气道粘液纤毛系统功能,促进了粘液分泌,减轻气道分泌物的粘稠度,能促进分泌物的排出,减少了呼吸肌做功,也减少肺不张的形成,进而改善患者氧合^[23,24]。因此,目前临床上采用 HFNC 代替 NPPV 应用于急性呼吸衰竭、拔管后低氧血症、慢性阻塞性肺疾病(chronic obstructive pulmonary disease, COPD)及部分围手术期等疾病的治疗。随着临床应用经验的增加,大量临床试验均证实 HFNC 在以上疾病治疗方面与 NPPV 相比存在一定的优势^[25,26]。

1 型呼吸衰竭主要的临床检测指标有动脉血气指标、pH 值、呼吸频率和心率等,其变化可辅助评估呼吸衰竭的进展情况和治疗情况^[27-30]。本项目对 HFNC 与 NPPV 治疗 1 型呼吸衰竭的疗效进行了对比研究,发现 HFNC 与 NPPV 对各种疾病导致的单纯急性 1 型呼吸衰竭病人的 PaCO₂、PaO₂、氧合指数、呼吸频率、心率的影响具有统计学意义,而与引起急性 1 型呼吸衰竭的基础疾病本身无统计学差异,即基础疾病本身并不会影响 2 组病人治疗方式的选择及治疗效果,说明 HFNC 与无创正压通气均能有效的改善急性 1 型呼吸衰竭病人的供氧。HFNC 与 NPPV 之间在 PaO₂、氧合指数、呼吸频率方面组间差异具有统计学意义,提示两种疗法在改善 PaO₂、氧合指数、呼吸频率存在差异。HFNC 与 NPPV 的 PaO₂ 及氧合指数在治疗后 48 h 存

在显著差异,说明当治疗时间超过 48 h,NPPV 改善缺氧的疗效更加明显,在 2 h 及 24 h 前两者的疗效相当。我们还发现在治疗后 3 个时间点,HFNC 组的呼吸频率均显著低于 NPPV 组,提示 HFNC 改善呼吸频率的效果优于 NPPV,这可能与 HFNC 治疗舒适度较高,产生不良反应相对较少,病人更易耐受,治疗的依从性较好等因素有关。

综上所述,HFNC 的治疗单纯急性 1 型呼吸衰竭患者的临床效果与 NPPV 相当,但在病人的耐受及对治疗的依从性等方面可能要优于 NPPV。因此,在此类患者的治疗中,应合理地尽早使用 HFNC,以减少因延迟使用 HFNC 或 HFNC 治疗失败所造成的严重后果,并在 HFNC 的应用过程中严密观察患者临床症状及氧合指数的变化,及时评估治疗效果决定是否需要进行有创通气治疗。

参考文献(References)

- [1] Jolley S E, Moss M, Needham D M, et al. Point prevalence study of mobilization practices for acute respiratory failure patients in the United States[J]. Critical Care Medicine, 2017, 45(2): 205-215
- [2] Wang M T, Tsai C L, Lin C W, et al. Association Between Antipsychotic Agents and Risk of Acute Respiratory Failure in Patients With Chronic Obstructive Pulmonary Disease[J]. Jama Psychiatry, 2017, 74(3): 252-260
- [3] HE Ying. Elderly patients with acute respiratory failure treated in the adjuvant treatment of noninvasive ventilator [J]. Clinical Journal of Medical Officers, 2017, 45(3): 262-264
- [4] Oh H, Kang S W, Choi W A, et al. Motor Neuron Disease Presenting With Acute Respiratory Failure: A Case Study [J]. Ann Rehabil Med, 2017, 41(2): 328-331
- [5] Wang J, Ma X H, Li L, et al. Effect of high-flow nasal cannula oxygen therapy on type I respiratory failure [J]. Chinese Journal of Modern Medicine, 2018, 28(14): 65-70
- [6] Rochwerg B, Brochard L, Elliott M W, et al. Official ERS/ATS clinical practice guidelines: noninvasive ventilation for acute respiratory failure[J]. European Respiratory Journal, 2018, 50(2): 1602426
- [7] Chen W, Wang W, LI J H, et al. Clinical value of high-flow oxygen in patients with chronic obstructive pulmonary disease complicated with respiratory failure [J]. Chinese Journal of Lung Disease, 2017, 10(3): 263-266
- [8] Beng L L, Wei M N, Wei F L. High flow nasal cannula oxygen versus noninvasive ventilation in adult acute respiratory failure: a systematic review of randomized-controlled trials[J]. European Journal of Emergency Medicine Official Journal of the European Society for Emergency Medicine, 2018
- [9] Song H Z, Gu J X, Xiu H Q, et al. The value of high-flow nasal cannula oxygen therapy after extubation in patients with acute respiratory failure[J]. Clinics, 2017, 72(9): 562-567
- [10] Li X. Research progress of respiratory support by nasal high-flow oxygen therapy[J]. Chinese clinical nursing, 2017, 9(3): 271-274
- [11] Zhu Z F, Liu Y H, Wang Q X, et al. Preliminary evaluation of sequential therapy by high flow nasal cannula oxygen therapy following endotracheal tube extubation in mechanically ventilated patients[J]. Chinese Critical Care Medicine, 2017, 29(9): 778-782
- [12] Zhao L, Huang T. Clinical value of humidified high flow nasal cannula oxygen therapy for acute hypoxic respiratory failure [J]. Chinese Medical Equipment Journal, 2017, 38(9): 61-63
- [13] Zhang X M, Wu H Y, Sun X J. Application of non-invasive ventilator in the treatment of acute heart failure merged with respiratory failure in ICU [J]. Journal of Hainan Medical University, 2017, 23 (4): 109-111
- [14] Zhang W, Qu S F, Liang Q. Therapeutic effect of noninvasive ventilator combined with bronchodilator on patients with type II respiratory failure [J]. Journal of Guangxi Medical University, 2017, 34 (11): 1636-1639
- [15] Pirret A M, Takerei S F, Matheson C L, et al. Nasal high flow oxygen therapy in the ward setting: A prospective observational study [J]. Intensive Crit Care Nurs, 2017, 42(4): 127-134
- [16] Lyu Z, Tan B, Wang Y H, et al. Advances about application of high-flow nasal cannula oxygen therapy for adult emergency patients [J]. Chinese Journal of Integrated Traditional and Western Medicine in Intensive and Critical Care, 2018, 25(1): 108-110
- [17] Chen G J, Chen L, Xu H Y, et al. Application of high-flow nasal cannula in respiratory failure patients after lung transplantation[J]. Practical Journal of Organ Transplantation, 2017, 5(5): 340-342
- [18] Yu Onodera, Ryo Akimoto, Hiroto Suzuki, et al. A high-flow nasal cannula system with relatively low flow effectively washes out CO₂ from the anatomical dead space in a sophisticated respiratory model made by a 3D printer [J]. Intensive Care Medicine Experimental, 2018, 6(1): 7-16
- [19] Ye Z, Wan Y. Application value of high-flow nasal cannula therapy in treatment of acute hypoxemic respiratory failure [J]. Nursing of Integrated Traditional Chinese and Western Medicine, 2018, 4 (4): 195-197
- [20] Prieur G, Medrinal C, Combret Y, et al. Effect of high-flow nasal therapy during acute aerobic exercise in patients with chronic obstructive pulmonary disease after exacerbation: protocol for a randomised, controlled, cross-over trial[J]. Bmj Open Respiratory Research, 2017, 4(1): e000191
- [21] Ito J, Nagata K, Sato S, et al. The clinical practice of high-flow nasal cannula oxygen therapy in adults: A Japanese cross-sectional multicenter survey[J]. Respiratory Investigation, 2018, 56(3): 249-257
- [22] Wang X, Zhu G Z, Li D M, et al. Effect comparison between heated and humidified high-flow oxygen therapy with nasal catheter and non-invasive positive pressure ventilation in treating patients with acute type I respiratory failure [J]. Journal of Clinical Medicine in Practice, 2018, 22(9): 24-26
- [23] Brainard J, Scott B K, Sullivan B L, et al. Heated humidified high-flow nasal cannula oxygen after thoracic surgery - A randomized prospective clinical pilot trial [J]. Journal of Critical Care, 2017, 40 (23): 225-228
- [24] Teng H Y. Application progress of nasal high-flow oxidative humidification therapy[J]. Chinese Journal of Medical Device, 2018, 31(10): 197-198
- [25] Yue W G, Zhang Z G, Zhang C Y, et al. A meta-analysis of the therapeutic effect of nasal high-flow oxygen therapy on patients with respiratory failure [J]. Chinese critical illness emergency medicine, 2017, 29(5): 396-402

- [8] Karunanayake C, Rennie D, Ramsden V, et al. Bronchitis and Its Associated Risk Factors in First Nations Children [J]. *Children*, 2017, 4 (12): 103-113
- [9] Qin L, Lan Y, Sun J, et al. A Chinese herbal medicine (Modified Guomin Decoction) Influences the differentiation of CD4⁺ T-cell subsets in OVA-induced asthmatic mice [J]. *Neuro Endocrinol Lett*, 2017, 38(3): 187-198
- [10] Jonakowski M, Ziolo J, Koćwin M, et al. Role of IL-15 in the modulation of TGF- β 1-mediated inflammation in asthma[J]. *Experimental & Therapeutic Medicine*, 2017, 14(5): 4533-4540
- [11] Clapp P W, Jaspers I. Electronic Cigarettes: Their Constituents and Potential Links to Asthma [J]. *Current Allergy & Asthma Reports*, 2017, 17(11): 79-98
- [12] Chen L P, Cai Y M, Li J S. Medication rules of famous veteran traditional Chinese medicine doctor in treatment of chronic bronchitis based on implicit structure model [J]. *Zhongguo Zhong Yao Za Zhi*, 2017, 42(8): 1609-1616
- [13] Li J, Zhang Z Z, Lei Z H, et al. NMR based metabolomic comparison of the antitussive and expectorant effect of Farfarae Flos collected at different stages[J]. *J Pharm Biomed Anal*, 2018, 150: 377-385
- [14] Yang J. Observation of the effects of the Suhuang Zhike capsule on acute bronchitis [J]. *J Biol Regul Homeost Agents*, 2017, 31 (2): 453-457
- [15] Stefanie N, Marlene M, Zou H, et al. Metabolic Profiling of the Traditional Chinese Medicine Formulation Yu Ping Feng San for the Identification of Constituents Relevant for Effects on Expression of TNF- α , IFN- γ , IL-1 β and IL-4 in U937Cells [J]. *Journal of Pharmaceutical & Biomedical Analysis*, 2017, 145: 219-229
- [16] Chen L P, Cai Y M, Li J S. Medication rules of famous veteran traditional Chinese medicine doctor in treatment of chronic bronchitis based on implicit structure model [J]. *Zhongguo Zhong Yao Za Zhi*, 2017,42(8): 1609-1616
- [17] Zhang R, Luo W, Liang Z, et al. Eotaxin and IL-4 levels are increased in induced sputum and correlate with sputum eosinophils in patients with nonasthmatic eosinophilic bronchitis[J]. *Medicine*, 2017, 96(13): e6492
- [18] Rafeeq M M, Murad H. Evaluation of drug utilization pattern for patients of bronchial asthma in a government hospital of Saudi Arabia [J]. *Nigerian Journal of Clinical Practice*, 2017, 20(9): 1098-1105
- [19] Cheng Y, Tu X, Pan L, et al. Clinical characteristics of chronic bronchitic, emphysematous and ACOS phenotypes in COPD patients with frequent exacerbations [J]. *International Journal of Chronic Obstructive Pulmonary Disease*, 2017, 12: 2069-2074
- [20] Feray S, Mora P, Decavele M, et al. Plastic bronchitis: An unusual complication of acute chest syndrome in adult [J]. *Respir Med Case Rep*, 2017, 21(C): 93-95
- [21] Sacco O, Capizzi A F, Silvestri M, et al. Recurrence of Protracted Bacterial Bronchitis in Children: What Can We Do [J]. *Chest*, 2017, 151(4): 940
- [22] Kim M J, Lee H S, Sol I S, et al. Increased sputum levels of thymus and activation-regulated chemokine in children with asthma not eosinophilic bronchitis [J]. *Allergologia Et Immunopathologia*, 2017, 45(3): 220-226
- [23] Qin L, Lan Y, Sun J, et al. A Chinese herbal medicine (Modified Guomin Decoction) Influences the differentiation of CD4⁺ T-cell subsets in OVA-induced asthmatic mice [J]. *Neuro Endocrinol Lett*, 2017, 38(3): 187-198
- [24] Wu J R, Liu S, Zhang X M, et al. Danshen injection as adjuvant treatment for unstable angina pectoris: A systematic review and meta-analysis [J]. *Chinese Journal of Integrative Medicine*, 2017, 23 (4): 1-6
- [25] Zhang Y, Chen J, Ji H, et al. Protective effects of Danshen injection against erectile dysfunction via suppression of endoplasmic reticulum stress activation in a streptozotocin-induced diabetic rat model [J]. *BMC Complementary and Alternative Medicine*, 2018, 18 (1): 343-355
- [26] Lai K, Chen R, Peng W, et al. Non-asthmatic eosinophilic bronchitis and its relationship with asthma [J]. *Pulmonary Pharmacology & Therapeutics*, 2017, 47: 66-71
- [27] Cho J, Choi S M, Lee J, et al. Clinical Outcome of Eosinophilic Airway Inflammation in Chronic Airway Diseases Including Nonasthmatic Eosinophilic Bronchitis[J]. *Sci Rep*, 2017, 8(1): PA3543
- [28] Zhang R, Luo W, Liang Z, et al. Eotaxin and IL-4 levels are increased in induced sputum and correlate with sputum eosinophils in patients with nonasthmatic eosinophilic bronchitis[J]. *Medicine*, 2017, 96(13): e6492
- [29] Svenningsen S, Nair P. Asthma Endotypes and an Overview of Targeted Therapy for Asthma [J]. *Frontiers in Medicine*, 2017, 26(4): 158-168
- [30] Li D, Wang J, Sun D, et al. Tanshinone IIA sulfonate protects against cigarette smoke-induced COPD and down-regulation of CFTR in mice[J]. *Scientific Reports*, 2018, 8(1): 376-388

(上接第 4059 页)

- [26] Zhu Z, Liu Y, Wang Q, et al. Preliminary evaluation of sequential therapy by high flow nasal cannula oxygen therapy following endotracheal tube extubation in mechanically ventilated patients [J]. *Zhonghua Wei Zhong Bing Ji Jiu Yi Xue*, 2017, 29(9): 778-782
- [27] Wang X Y. Analysis of Effect of Invasive and Non-invasive Sequential Mechanical Ventilation Treatment of Acute Respiration Failure Caused by the Chronic Obstructive Pulmonary Disease [J]. *World Journal of Complex Medicine*, 2017, 3(2): 66-68
- [28] Yu Y, Qian X, Liu C, et al. Effect of High-Flow Nasal Cannula versus Conventional Oxygen Therapy for Patients with Thoracoscopic Lobectomy after Extubation[J]. *Canadian Respiratory Journal Journal of the Canadian Thoracic Society*, 2017, 2017(4): 7894631
- [29] Mauri T, Galazzi A, Binda F, et al. Impact of flow and temperature on patient comfort during respiratory support by high-flow nasal cannula [J]. *Critical Care*, 2018, 22(1): 120-128
- [30] Shi Y X, Zhu G F. Efficacy and safety of noninvasive positive pressure ventilation in the treatment of acute respiratory failure due to different etiologies [J]. *Journal of Cardiovascular and Pulmonary Diseases*, 2017, 36(2): 96-101